
驻村感悟
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李化宇村位于临
颍 县 瓦 店 镇 。 据
说 ， 村 民 的 先 辈 是
明 末 清 初 ， 由 山 西
省 洪 洞 县 迁 来 的 。
当 时 李 化 宇 和 李 小
坡 兄 弟 二 人 行 至 此
处 。 两 人 商 量 道 ，
兄 弟 二 人 不 要 住 在
一 起 ， 如 此 可 以 多
分 一 些 土 地 。 商 议
罢 ， 李 化 宇 住 在 了
现 在 这 个 村 子 的 地
方 ， 由 此 得 名 李 化
宇村。

李化宇村历史悠
久，村子曾有一座祖
师庙，远近闻名，但
随着村子的发展变迁
被拆除。2015 年，村
委会统筹规划，在庙
址 自 建 民 俗 文 化 馆 ，
保留了村子的非物质
文化遗产。

李化宇村下辖三
个自然村，包括李化
宇 村 、 侯 庄 和 小 杨
庄 。 村 子 共 计 1960
口 人 ， 51 名 党 员 。
村 内 有 土 地 2000 余
亩，流转出去了 1500
亩。村子个体经济较
为繁荣。
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干群齐努力 打造幸福村
2 月 24 日，记者来到临颍县瓦店镇李化宇

村。刚进入村内，平坦的水泥道路两旁，干净
整齐的绿化树木和墙壁上的文明宣传画便映入
眼帘。有的村民哼着小曲在路上散步，有的则
聚在广场上聊天，村里一片和谐气象。“原来房
子都破破烂烂、道路坑坑洼洼，如今村里大变
样，这少不了孟书记的功劳。”正在村口散步的
村民宋学建告诉记者，驻村第一书记孟庆淼的
到来，给村子带来了大变化。

破旧乡村换新颜

看着这干净美丽的乡村风貌，让人怎么也
不会想到这里之前是个脏乱差的小乡村。“原来
都是土路，一下雨路上都是泥，没地儿下脚。”
村民王秀卿对记者说，那时外村人听到李化宇
村都直叹气，路没法走、垃圾随处可见，别人
都不愿意来这儿。

2014年9月，孟庆淼来到李化宇村成为驻村
第一书记。到村里的第一天，天空下着雨，由
于村室院内积水，他沿着搭的木板走入村室，
看到屋顶滴着雨水，布满裂缝的后墙长满青
苔。这样的场景让孟庆淼心里压力满满，但压
力也是动力，他暗暗决定要还村民们一个美丽
乡村。

2014 年 10 月，借助市、县大力开展农村
环境整治的东风，村里也开始开展“清洁家
园、美丽乡村”行动。孟庆淼协调资金为村
里购置了一辆电动垃圾自卸车和一批金属垃
圾箱，组建了村保洁队，实现了垃圾定时定
点投放、收集。

为了让村里卫生整洁实现常态化，孟庆淼
和村“两委”班子还组织村民和市工商局志愿
者服务队，在节假日期间，到村里开展大规模
的环境整治行动，清除垃圾死角，提升人居环
境质量。2015年4月、11月和2016年3月还购置
了桂花、红叶石楠、大叶女贞、栾树等绿化
树，对村庄道路进行绿化。

如今，一条条平坦的水泥路直通村民家门
口，一排排路灯照亮了村民夜晚回家路，一棵
棵绿化树为这个村庄增添无限生机。看到原来
破旧不堪的村室变成了420平方米的村委会办公
楼，看到之前满是污水垃圾坑成了1300平方米
的文化广场，还有新建的160平方米的民俗文化
馆，村民都由衷地感到欣慰和自豪。

筑起“坚强堡垒”

“孟书记来了，村里发生了大变化！”在村

委会办公楼里，李华宇村党支部书记杨保健对
记者说。2014 年年底，适逢村里“两委”换
届，当时已是驻村第一书记的孟庆淼主动为镇
党委当好参谋和助手，入户宣传、制定预案、
解惑释疑、提出建议，顺利选出了新一届“两
委”班子。

“原来会议、党员活动少，纪律涣散。‘两
委’换届后，有了很大变化。”党支部委员杨明
昌说，新班子新气象，工作中，四项基础制
度、“四议两公开”、“三会一课”得到落实，

“两学一做”专题教育、主题党日活动，党员们
都踊跃参加。

在村委会办公楼二楼的会议室内，记者看
到西面的墙壁上挂着一台液晶电视。记者了解
到，这是为了认真开展“两学一做”专题教
育、便于党员听党课所筹资配备的。在会议室
东侧的一面黑板上，记者看到了51名党员的签
名。“我们每次开党会都要签名，大家现在越来
越重视党员活动日的教育活动。”杨保健说。

在会议室的桌子上，记者注意到一本村干
部坐班工作日志和一本治安巡逻登记簿。翻开
后，看到里面分别记录着每天白天和夜晚值班
村干部所了解到的村里的状况、问题。一页页
写满的工作日志，表明了“两委”班子为民认
真负责的工作态度。

采访中，不少村民说，孟书记和村“两
委”班子配合工作，干事有路数、说话有分
量，群众都买账。“好的村党支部、村委会队伍
是带领群众谋事创业的坚强战斗堡垒。”孟庆淼
说。两年的工作实践也证明，他们求真务实的
工作作风深受群众的信任和拥护。

贫困户生活有保障

李化宇村共有 10 户贫困户。孟庆淼驻村
后，对村里的贫困户进行了摸底调查。在他的
努力下，如今这10户贫困户的生活都有了保障。

走过村委会办公楼北侧的一条小路，记者
跟随孟庆淼和村支书杨保健一起来到了74岁的
贫困户宋国保家里。宋国保的儿子去世，15岁
的孙子由于患病已不再上学。宋国保常年患有
胃病，每天都需要吃药，他和老伴王春月除了
低保没有其他收入。

当孟庆淼得知他家里的情况后，专门和杨
保健商量，安排宋国保进入村里的保洁队，每
月给他发一些补助。“老人年纪大了，平时在村
里扫扫地，每个月能得到几百块钱，生活也有
了保障。”杨保健说。

“孟书记经常来看我，俺一家都感谢他。”

王春月握着孟庆淼的手久久不肯松开。
宋国保告诉记者，孟庆淼和村里的村干部

平时都对他家十分关照，过年送来了米、面、
油等生活用品，让他们过年不用发愁。平时也
总会来家里看望他们，元宵节时，他还专程为
他们送来了汤圆。

离开宋国保家前，孟庆淼和支书杨保健表
示，要想办法让宋国保孙子去学习一门技艺，
解决他的就业问题。还告诉宋国保夫妇，以后
生活中有什么问题都尽管向他开口。“我来到咱
村就是要为大家解决问题，你们过得好了，我
也发自内心地高兴。”孟庆淼说。

文明新风树起来

在李化宇村村委会的大院里记者看到，有
几间办公室和会议室内坐满了孩子。他们有的
在老师的带领下朗读课文，有的在做作业。原
来，李化宇村中心小学正在改造，孩子们临时
在村委会上课学习。“以前的学校教室已经拆
了。三层教学楼正在建设中。”孟庆淼说，孩子
是村子发展的希望，教育是个大事。

记者了解到，自从孟庆淼来到李化宇村
后，在他和“两委”班子的努力下，2015 年 3
月，村安全饮水工程顺利竣工，不但李化宇的3
个自然村而且连相邻的 4 个自然村共 5000 多户
群众喝上了清洁甘甜的自来水；2015年4月，市
工商局拿出启动资金10万元，孟庆淼又争取了
配套资金，并带动一部分社会投资，经过5个月
施工，建起了村委会办公楼、文化广场、村民
俗文化馆；2016年初，孟庆淼又协调资金，为
村里安装了130盏路灯，并建设了排水管网；另
外，协调市、县电力部门，投资近百万元的农
村电网改造工程也顺利竣工。这些基础设施的
完善，提升了村民的生活质量，让村民实实在
在地看到了孟庆淼和村“两委”班子为群众用
诚心、办实事。

随着生活质量的提高，村民们的素质在孟
庆淼和村“两委”班子的带领下也迅速提升，
文明新风在村里逐渐树立起来。

之前，村子里总会发生一些矛盾、纠纷事
件。这两年，每当村里哪户人家有了矛盾、村
民之间有了纠纷，孟庆淼都会和村干部一起前
去协调、解决问题，他们总是以理服人，大家
都觉得孟书记说的话有分量。如今，村里的矛
盾少了，和谐家庭、和气邻里多了，村里也涌
现出了一个个好婆婆、好儿媳、好邻居……

如今，村民素质提高了，大家渐渐地开始
为他人、为村里的发展考虑。村里的老党员宋

焕章今年79岁了，尽管年龄大了，但每次党员
活动日的活动他都积极参加，并对村里的一些
问题出谋划策。“看着我们李华宇村发展得越来
越好，我非常骄傲。在孟书记带领下，大家的
精神文明素质都提高很多，能够为村里提些建
议、做点事儿我很高兴。”宋焕章对记者说。

70多岁的村民杨德昌经常主动拿起工具去
清理乡村道路旁的杂草，看到有小树倒地，他
也会主动扶起并找来东西固定。在村里，像他
这样主动为村子做贡献的村民还有很多。“孟书
记来之后，为我们村做了这么多好事，我们也
想为村里做点事儿。”80岁的宋成利说。

集体经济大发展

要想富，先修路。眼下，李华宇村通往外
界的1.5公里的水泥路将于近期动工。孟庆淼告
诉记者，这条路修好后，将对村里的经济发展
产生重大影响。村里的农产品可以通过这几条
路走出去，而外面更多的新事物可以通过这几
条路走进村里。

村里发展集体经济，由输血到造血，是孟
庆淼一直努力的方向。他觉得这是促进农村整
体发展、实现群众富裕的必由之路，也是驻村
共建的题中应有之意。

在孟庆淼和村党支部成员、村委会成员的
带领下，记者来到了村委会办公楼南侧500米以
外的一片空地旁。孟庆淼告诉记者，这片30亩
地将作为养殖用地，是去年年底争取到的，将
要开办村养殖场，探索由村干部先行投资、见
效后群众自愿参股的方式，发展特色养殖。为
此，他们还专门前往山东、长葛等地考察，将
养殖肉驴引进村，为村民养殖业的发展谋划好
出路。

再往南边走，记者看到了一个20多亩的鱼
塘。杨保健告诉记者，这是村集体接手的鱼
塘。现在已经进行了清挖、疏浚，之后会在此
养殖鱼、鸭，以此来增加村里收入，增添群众
福利。

如今，看着村里发生的这些大变化、村民
的幸福指数越来越高，大家也在憧憬着村里集
体经济能够良好发展。对此，孟庆淼告诉记
者，驻村共建才刚刚破题，有些工作刚刚起
步，基层党建、民主政治、集体经济、民生改
善、弱势群体等问题，还等待着他和村党支部
成员、村委会成员一起去破解，仍然需要他们
带领广大群众共同努力。“不忘初心，继续前
进，为了李化宇村更好的明天，我们会加倍努
力。”孟庆淼说。
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这个“第一书记”平时话语
很少，并且言语间没有华丽的言
辞，有的只是对这小村庄的眷
恋，对村里人的真心付出。

孟庆淼是个细心的人。给村
民送爱心，不是公式化的米面
油，哪户人家老人行动不便，他
就送去轮椅，有个老太崴了脚，
他给人家送去了泡脚盆。“不单
单让他们过得好，更要他们有尊
严地活着。”孟庆淼说。

这位“第一书记”虽说话不
多，事却不少干。他与村“两
委”班子一起引水、修路、建广
场，提高了村民的生活质量；开
鱼塘、办养殖场发展集体经济

……这些实事，村民看在眼里，
喜在心上。

面对艰苦的生活工作环境、
落后的基础设施，这位“第一书
记”发扬不怕苦、不怕累、任劳
任怨、艰苦奋斗的工作作风，立
足村情，以人文本，努力干事。
在他的努力下，村里新风树起来
了，村民建设家乡的积极性调动
起来了。最难能可贵的是，作为
村里的“火车头”，村“两委”
班子的战斗堡垒作用发挥出来
了。

孟书记扎根村里，一心谋发
展、干实事，赢得了村民的支持
和爱戴。
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孟庆淼孟庆淼，，中共党员中共党员。。曾任市工商局曾任市工商局
办公室主任办公室主任；；临颍县工商局党组书记临颍县工商局党组书记、、
局长局长。。现任市工商局经济检查支队党现任市工商局经济检查支队党
总支书记总支书记、、支队长支队长。。20142014年年99月月，，到临到临
颍县瓦店镇李华宇村担任第一书记颍县瓦店镇李华宇村担任第一书记。。

本版文字、图片由本报记者 王海防 见习记者 杨 淇 实习生 李宜书提供

孟书记，好样的！

采访札记

村情简介

2014 年 9 月，肩负组织重
托，怀揣神圣使命，我来到临颍
县瓦店镇李化宇村，担任驻村第
一书记。

记得报到那天，下着连绵秋
雨，单位的领导、县委组织部和
乡镇的领导都来了。看着漏雨的
村室和村室对面满是污水的大
坑，一派脏乱无序、破败荒凉景
象，压得我喘不过气来。

艰难困苦显担当，开弓就要
中靶心！我是这样理解的，驻村
共建，基础在“驻”，目的在

“建”，本质在“做”。做，就要
做实，真抓抓真、实干干实。

契合村情定方向。入村第二
天，我便和村“两委”班子一
起，同党员、群众座谈摸底，召
开党员会、村民小组会，就村里
经济发展、脱贫攻坚、社会稳
定、人居环境等问题深入讨论，
集思广益，形成共识。针对村

“两委”换届，基础设施滞后以
及村里 75%土地已流转、80%青
壮年村民外出务工的实际。敲定
了优化建强“两委”班子、压茬
建齐基础设施、全面推行惠民帮
扶、持续文明村庄建设的工作目
标。经过近两年的不懈努力，这
些目标都已提前实现。

凝神聚力建“两委”。2014
年年底，村“两委”换届，我主
动入户宣传、解惑释疑，顺利选
出了新一届“两委”班子。新班
子新气象，工作中大家干劲都很
足。群众普遍反映，新班子干事
有路数，说话有分量，李化宇要
大变样了！的确，两年的实践证
明，新班子团结、干事、为民、
担当，深受群众的信任和拥护。

千方百计觅资源。跑资金、
要项目，挖掘一切资源，打通农
村 基 础 设 施 “ 最 后 一 公 里 ”。
2015年初，单位局长办公会专题
审村里发展规划，拨付了村室建

设启动资金，同时获得了市、县
配套资金，并拉动社会投资，顺
利建成了村室、文化广场、民俗
苑。我还三次到县、两次到市争
取到电网改造项目，安全饮水、
排水管网、路灯安装等一一落
地。这些项目，都是“跳起来”
摘下的。这里，特别感谢是这些
部门对农村发展、对驻村工作的
无私帮助。

积极联络建平台。时下，许
多热心公益的企业和爱心人士积
极回报社会、奉献爱心，而农村
弱势群体更渴望得到社会的关注
和关爱。基于此，我们先后与罗
麦、无限极、华莱等企业携手，
13 批次开展“关爱孤寡困难老
人”、“牵手留守儿童”、“关注残
疾人”、“慰问老党员”等系列行
动，送去营养保健品、生活必需
品、学习用品，给残疾群众捐赠
轮椅、坐便器和拐杖，给 80 岁
以上的老人送去足浴盆，还给村
室捐赠空调、电脑，给村中心小
学捐建标准图书室。建起了爱心
传递的平台。

一以贯之谋发展。发展集体
经济，是促进农村发展、实现群
众富裕的必由之路。去年年底，
村里争取到了 30 亩养殖用地，
开办村养殖场，发展特色养殖。
村集体还接手了 20 多亩的鱼
塘，准备以此来增加村级收入，
增添群众福利。这些都在有条不
紊地进行中。

如今，进入李化宇村，看到
道路两侧亲手种下的黄杨、石
楠、女贞等绿化树成活、长大，
听着文化广场欢快喜庆的舞曲，
感受着村里一天一天的变化，我
作为第一书记，作为这些变化的
亲历者、参与者，由衷地感到欣
慰和自豪。

不忘初心，继续前进。让我
们一起重新起航！

不忘初心 不负重托

新建的村室及文化广场新建的村室及文化广场议村事议村事，，谋发展谋发展
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